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Зачем православным так много постов?
Отвечает доцент Киевской духовной академии 

Андрей Музольф
Данный вопрос вполне ожидаемо могут задать 

люди нецерковные или околоцерковные. Причем этот 
вопрос, можно сказать, из раз-
дела «Почему в Церкви столько 
запретов?»

Для того, чтобы ответить 
на этот вопрос, сначала стоит 
определиться с тем, что такое 
пост вообще. По словам свя-
тых отцов, пост – это некое ле-
карство для души, с помощью 
которого человек лучше видит 
свою душу. Правильный пост 
(не воздержание от пищи, не 
диета, а именно пост) словно 
рентген проявляет внутреннее 
духовное устройство человека 
и позволяет обнаружить в себе 
грязь греха.

По замечанию одного из-
вестного профессора и ав-
тора учебника по Аскетике, 
пост, «являясь временным 
воздержанием от известных 
наиболее разгорячающих 
родов пищи, – или иногда на 
некоторое время от пищи во-
обще, имея своею главною 
целью приспособление тела 
к созерцательной и покаян-
ной деятельности душ, способствует вообще го-
сподству духовной жизни над материальною, под-
рывает и обессиливает физиологические основы 
телесных страстей».

С точки зрения православной аскетики, человече-

ская природа была повреждена в грехопадении. В. Н. 
Лосский по этому поводу говорит, что если раньше в 
человеке дух должен был жить Богом, душа – духом, 
тело – душой, то после первородного греха «дух начи-
нает паразитировать на душе, питаясь ценностями не 

Божественными... Душа, в свою 
очередь, становится паразитом 
тела – поднимаются страсти. 
И наконец тело становится па-
разитом земной вселенной, 
убивает, чтобы питаться, и так 
обретает смерть». Пост же при-
зван как раз восстановить нару-
шенную в человеческой приро-
де иерархию и вновь подчинить 
тело душе. А для этого наш 
пост не должен быть чем-то ме-
ханическим, внешним, подоб-
ным обычной пищевой диете. 
Пост должен быть абсолютно 
осознанным. Но осознанным – 
это значит разумным. Нельзя 
начинать поститься сразу по 
максимуму. Преподобный Ио-
анн Кассиан замечает, что каж-
дый должен налагать на себя 
такую степень поста, которая 
необходима ему для укроще-
ния плоти. У каждого человека 
своя мера, а значит шаблонов 
быть не может.

А теперь, собственно, пе-
рейдем к нашему основному 

вопросу: почему в Церкви так много постов? Именно 
потому, что пост призван излечить нашу душу, дать 
ей видение реального собственного состояния. И чем 
чаще мы будем проводить такой «анализ» над собой, 
тем здоровее в духовном плане будем.

Как человек точно может знать, что Бог любит его?
Отвечает протоиерей Олег Стеняев

1. В Писании есть такие слова: «Забудет ли женщи-
на грудное дитя свое, чтобы не пожалеть сына чре-
ва своего? но если бы и она забыла, то Я не забуду 
тебя» (Ис.49,15).

О том, как часто Господь проявлял Свою любовь по 
отношению к каждому из нас, мы узнаем только в Веч-
ности. Но уже сейчас можно сказать, что без Его забо-
ты и Любви мы не смогли бы и дня прожить.

Св. Иоанн Златоуст учит нас: «Бог больше любит 
нас, чем может любить отец, мать или друг, или кто 
либо другой, и даже больше, чем мы сами можем себя 
любить, потому что Он печется больше о нашем спасе-
нии, чем даже о Своей собственной славе, свидетель-

ством чего служит то, что Он послал в мир на страдания 
и смерть (плотию человеческою) Своего Единородного 
Сына только ради того, чтобы открыть нам путь спасе-
ния и вечной жизни» (толкование на 113-й псалом).

О Божией Любви в Писании сказано: «Ибо так воз-
любил Бог мир, что отдал Сына Своего Единород-
ного, дабы всякий верующий в Него, не погиб, но 
имел жизнь вечную» (Ин.3,16). Здесь мы видим, что 
Бог возлюбил мир, который нуждался в жертве. Это оз-
начает, что Господь возлюбил каждого из нас, несмотря 
на нашу греховность.

Итак, со Своей стороны, Бог все сделал для нас, 
все необходимое, чтобы нам иметь надежду на жизнь 
вечную. Ту Надежду, о которой сказано: «Ибо мы спа-
сены в надежде…» (Рим.8,24), и еще: «а наде-
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жда не постыжает, потому что любовь Божия изли-
лась в сердца наши Духом Святым, данным нам» 

(Рим.5,5).
2. Говоря о Любви Божией, надо помнить о том, 

что Господь возлюбил нас беспричинно, исключитель-
но Своего Милосердия ради. Спасая нас, Он просто 
проявил одно из Своих свойств (качеств), а именно 
– МИЛОСЕРДИЕ. Сказано: «Он спас нас не по де-
лам праведности, которые бы мы сотворили, а по 
Своей милости, банею возрождения и обновления 
Святым Духом» (Тит.3,5). Если «Он спас нас не по 
делам праведности, которые бы мы сотворили», 
это означает, что Он возлюбил нас еще тогда, когда мы 
были мертвы по преступлениям нашим. То есть, Бог 
принял нас как неких блудных детей в объятия Отча 
такими, какими мы и пришли к Нему из страны далече. 
Это значит, что Господь готов принять и любого чело-
века со всеми его проблемами и грехами, т.е. такого, 
как он, грешник, есть на самом деле. Бог примет и не 
оттолкнет его и поможет исправиться, преобразиться, 
преосуществиться.

Здесь мне хочется вновь процитировать слова св. 
Иоанна Златоустаго, слова столь удивительные, столь 
поразительные и точные. Св. Иоанн Златоуст учил о 
Любви Божией: «Бог больше любит нас, чем может 
любить отец, мать или друг, или кто либо другой, и 
даже больше, чем мы сами можем себя любить, по-
тому что Он печется больше о нашем спасении, чем 
даже о Своей собственной славе, свидетельством 
чего служит то, что Он послал в мир на страдания и 
смерть (плотию человеческою) Своего Единород-
ного Сына только ради того, чтобы открыть нам 
путь спасения и вечной жизни».

Протоиерей Олег Стеняев

Ведите праведную жизнь

Тело – лишь «кожаные одежды» нашей души, и 
первичную заботу (если, конечно, хотим быть 

здоровыми) необходимо вести о своем внутреннем 
мире. Физические недуги часто становятся следствием 
неправильного духовного образа жизни. Подтвержде-
ние этого мы находим и в Священном Писании, когда 
Спаситель, исцеляя очередного недужного, наставля-
ет его не совершать греха, чтобы болезнь не возоб-
новилась. Конечно, для христианина долголетие – не 
самоцель. Но интересно, что праведный образ жизни 
накладывает отпечаток и на физическое здоровье и 
продолжительность жизни человека.

Мы знаем, что Симеон Богороприимец прожил 360 
лет. Не будь он праведником – и не получил бы задачу 
по переводу текстов Ветхого Завета, следовательно, не 
сподобился бы явления ангела.

Тренируйте мозг
Мозг – тоже мышца, которую необходимо трениро-

вать. На примерах людей, которые работают до глу-
бокой старости, мы можем убедиться, что умственный 
труд продлевает активность и долголетие человека. 
Людям всегда нужна цель, которая бы мобилизовала 
весь организм и, в первую очередь, головной мозг. В 
этой связи полезно мечтать, ставить цели, планиро-
вать, заниматься точными науками и изучать языки, ве-

сти творческую деятельность и, конечно же, молиться.
Симеон Богороприимец занимался переводами 

древних текстов, знал несколько языков, до глубокой 
старости, будучи священником, конечно же, работал с 
рукописями (как минимум – регулярно их читал, а бу-
дучи переводчиком – наверняка, серьезно анализиро-
вал). Это позволило ему сохранить себя в здравом уме 
до глубокой старости.

Доверяйте Богу
Страх – оружие дьявола, который парализует волю 

человека и, конечно же, поражает нервную систему, 
что отражается на здоровье. Молитесь Богу и доверяй-
те Ему свою жизнь. Он не пожелает вам плохого, нао-
борот, даст сил для жизни и духовного движения.

Святой Симеон Богороприимец хотел внести ис-
правление в текст Священного Писания, но был оста-
новлен ангелом. Ангел пообещал, что праведник не 
встретится со смертью, пока не увидит своими глазами 
и Спасителя, и Пресвятую Богородицу, Святую Деву. 
Симеон, имея праведность и страх Божий, поверил по-
сланнику Небес и смиренно ждал встречи. И эта встре-
ча со Спасителем состоялась. А вера Симеона позво-
лила ему пробыть на земле три с половиной столетия.

Владимир Басенков

Симеон Богоприимец: почему он так долго прожил?
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Для нас, православных христиан, как будто само со-
бой разумеется то, что мы обязаны жить по Еванге-

лию, ведь иначе мы не можем и называться христианами. 
И, конечно же, жить по-евангельски мы способны только 
в том случае, если много читаем Евангелие, как говорили 
святые отцы древности – поучаемся в нем, глубоко, серд-
цем, изучаем его.

Сейчас распространено мнение, будто бы Евангелие 
исполнить невозможно: не те, дескать, времена. Поэтому 
и читать его вроде бы необязательно. Но мы, все право-
славные христиане, а в особенности монашествующие, 
должны твердо осознать: Евангелие – это основа нашей 

жизни. Если мы будем всю свою деятельность основывать 
на заповедях, то это поставит нашу жизнь на прочный фун-
дамент. Евангелие – это универсальное учение, которое 
можно исполнить везде и всюду. Где бы мы ни находились, 
какую бы одежду ни носили, мы должны всю свою жизнь – 
и внутреннюю и внешнюю – строить на Евангелии, как на 
некоем камне.

Евангелие никто никогда не отменит, и ничто его не за-
менит. Вот почему чтение Евангелия, размышление над 
ним, принятие евангельской истины в свое сердце является 
обязательной стороной христианской жизни. Евангелие – 
это сама жизнь. В нем естественным образом соединяются 

Всем нам бывает иногда тоскливо и одиноко.
Ну не чувствуем мы рядом чего-то или, ско-

рее, кого-то, кто бы понял, выслушал, согрел теплом, 
пожалел, в конце концов. Кажется, на такое способны 
только очень близкие люди. Но иногда нет и этого, а 
потому внутреннее одиночество превращается в тяну-
щуюся бесконечно долго унылую боль, высасывая из 
человека последние силы. Что-то пошло не так, гово-
рим мы себе, закапываясь в яму самоанализа. Мы из-
менили себе, вернее, тому образу и идеалу, которому 
призваны были соответствовать.

Опять началась высокая философия и богослов-
ский пафос? Если хотите, да, но по-другому сложно 
объяснить, почему у нашего внутреннего человека ре-
гулярно происходит мощнейшее расстройство души, 
такое, что меркнут все краски мира и жить не хочется, 
да и сама жизнь, как это говорят, не ладится от слова 
«совсем». Ну, просто мы что-то делаем неправильно, 
давайте уж честно говорить. Мы делаем неправиль-
но относительно того, как это должно быть, как нас… 
научили родители. Почему-то мы в минуты ошибок ча-
стенько вспоминаем именно родительские наказы, от 
которых усердно отмахивались, как от назойливых мух, 
жужжащих вокруг ушей. Частенько нам приходилось 

убеждаться, что родители правы, не так ли?
Как житейские советы нередко оказываются верны в 

устах отца и матери, так и правильная духовная жизнь 
стоит на внимании мудрости нашего Родителя – Бога. 
Его наставления высечены в наших сердцах от рожде-
ния и в будущем отзываются голосом совести в голове. 
Не слушать Бога, не слушать Родителя – и наша жизнь 
рано или поздно пойдет под откос. Да, она может внеш-
не выглядеть вполне себе респектабельно, но отсут-
ствие в ней благословенной радости как бы намекает, 
что все совсем не так уж хорошо.

Чтобы наладить жизнь во всех ее аспектах, необ-
ходимо примириться с Богом также, как мы однажды 
мирились после ссор и длительных периодов недо-
понимания с нашими отцами и матерями. Пожалуй, 
сравнение нашего Создателя с Отцом - одно из самых 
верных, правильно задающих нам нужный вектор ду-
ховного движения.

Вспомним счастливые моменты из прошлого, когда 
нам с родителями было хорошо, в глубоком детстве, во 
время семейных праздников, когда мы вместе собира-
лись и между нами царили мир, теплое спокойствие, 
гармония и взаимопонимание. Даже если у нас и бы-
вали противоречия, в такие моменты мы преодолева-
ли их и были верными чадами своих отцов и матерей. 
Мы принимали их такими, какие они есть, а они просто 
любили нас от своего естественного родительского ин-
стинкта.

Принятие друг друга и взаимное прощение – ба-
зовые факторы в сохранении семейного согласия, 
в том числе между родителями и детьми. И если Бог 
– идеальный Родитель, то мы не должны бояться со-
гласиться с Его законами, которые Он заповедал нам 
исполнять. Возвращение к Богу на любом этапе нашей 
жизни, подобно блудному сыну, есть воспоминание о 
том, чему Он учит нас и к чему призывает. Это наше 
возвращение в родительский дом, в среду уготованно-
го нам Царства, где также уютно и тепло, как в доме у 
наших папы и мамы.

Нам нужно просто вспомнить о Нем, попросить у 
Него прощения за свои ошибки и твердо решить жить с 
Ним в мире. Любое время жизни замечательно для воз-
вращения к Отцу. Подумайте, как это здорово, вернуть-
ся к Родителю, к Богу, Который скажет нам на пороге 
Своего Дома: «С возвращением, сынок!».

Владимир Басенков

Евангелие - Книга, которая постоянно меняется

Как вернуться к Богу
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и догматы, и нравственные истины, утвержденные живым 
примером Господа нашего Иисуса Христа, Которому мы 
призваны подражать.

Как же мы можем сознательно к этому подражанию при-
йти? Смысл Евангелия раскрывается для нас именно тог-
да, когда мы стараемся его исполнять. Поскольку для нас, 
по большей части, это только отвлеченное чтение, то оно 
остается для нас сокрытым. Если же мы углубимся в это 
чтение и понудим себя к исполнению заповедей, то посте-
пенно мы начнем ощущать жизненность Евангелия, пони-
мать, как на деле можно сделать следующий шаг в своем 
нравственном развитии. Конечно, здесь большое значение 
имеет наша молитва. Но и про нее можно сказать, что она 
есть одна из евангельских заповедей.

Одни, читая Евангелие, говорят, что оно непонятно; 
другим, наоборот, кажется, что там все ясно. Последних я 
должен предостеречь. Евангельский текст изложен самыми 
простыми словами – ведь Спаситель и вслед за ним еван-
гелисты излагали учение, необходимое для нашего спасе-
ния, а оно должно быть понятным всякому, – поэтому может 
появиться иллюзия, что в Евангелии все понятно. На самом 
деле это не так. Я бы советовал чаще читать Новый За-
вет, в особенности Евангелие, на церковнославянском язы-
ке, чтобы некоторая неясность смысла, возникающая при 
чтении на этом языке, не разговорном, а чисто церковном, 
молитвенном, заставляла нас почувствовать, что на самом 
деле мы не понимаем Евангелия. При чтении русского тек-
ста нам кажется, что мы всё понимаем, а понимаем мы всё 
превратно или даже просто не осознаём того, что читаем. 
От этой иллюзии нужно избавиться. Если Евангелие изло-
жено просто, то это не значит, что его просто понять и ис-
полнить. Постижение Евангелия зависит не от умственных 
способностей, не от изощренности в философии или в ка-
кой-нибудь иной науке, а от духовного опыта. А поскольку 
настоящий духовный опыт – вещь весьма редкая и трудно-
достижимая, то и получается, что простота Евангелия для 
многих оказывается только кажущейся.

Поэтому лучше обращаться к толкованиям святых от-
цов. Я бы советовал сначала прочитать самый автори-
тетный источник – толкование блаженного Феофилакта 
Болгарского. Можно прочитать толкование на Евангелие 
святителя Иоанна Златоуста, но он истолковал только два 
Евангелия: от Матфея и от Иоанна. Феофилакт Болгарский 
брал свое толкование в основном у Златоуста, но дополнял 
его толкованиями других, более поздних отцов. Его книга – 
это высочайшего уровня компиляция. Прочитав толкование 
блаженного Феофилакта, мы можем читать размышления 
других авторов над Евангелием и брать оттуда что-то по-
лезное. Если мы интересуемся Евангелием и хотим хорошо 
в нем разбираться, то это, конечно, весьма похвально.

Толкователь вовсе не делает Евангелие более мудрым 
– говорить так было бы почти кощунством, – скорее, он 
возводит людей, слушающих его, на высоту Евангелия, 
которое им самим недоступно по причине того, что благо-
дать Божия еще не коснулась их и не просветила их разум. 
Поэтому святые отцы, истолковавшие Святое Евангелие, 
пользовались им не просто как поводом для рассуждений, 
как некой канвой для своих глубоких размышлений. Они, 
пребывая через чтение евангельских слов в глубочайшем 
созерцании, поистине видели сокровенный смысл Еванге-
лия, который недоступен людям недуховным.

Теперь я хотел бы сказать несколько слов о том, какие 
плоды приносит нам чтение Евангелия. Во-первых, это пре-
красное средство для укрепления веры. Когда мы постоян-
но читаем о евангельских событиях и живо их воспринима-
ем, то ум наш приходит в состояние борьбы: согласиться 
или не согласиться, допустим, с чудом превращения воды 

в вино? Мы соглашаемся, повинуясь своей совести, 

– и вера в большей или меньшей степени усиливается. 
При чтении Евангелия наш ум постоянно сталкивается с 
такими событиями или поучениями, которые он не хочет 
принимать. Но в этой борьбе, если мы являемся союзни-
ками своей совести, искренне желаем верить, постоянно 
происходит победа Евангелия над нашим эгоистическим, 
себялюбивым здравым смыслом, и вера укрепляется. Это 
происходит потому, что при таком чтении мы, можно ска-
зать, слышим проповедь апостолов, после которой, разу-
меется, люди и обращались к вере.

Во-вторых, когда вера становится более твердой, то, со-
ответственно, усиливается и ощущение вечности. Вечность 
предстает перед нами как близкая, неизбежная реаль-
ность, и в человеке усиливается страх того, что мы можем 
перейти туда неготовыми, не успевшими покаяться. Таким 
образом, чтение Евангелия возбуждает в человеке память 
смертную, каким бы странным это ни казалось с первого 
взгляда.

Иногда при чтении Евангелия нас вдруг пронзает чув-
ство вечности, то есть появляется уверенность: всё, во что 
мы верим и о чем мы читаем в Евангелии, – реальность. От 
этого ощущения нас охватывает страх. Потом это ощуще-
ние постепенно начинает развиваться (однако может и уга-
снуть, если мы будем неправильно себя вести), и тогда на 
нас начинает действовать любой вид размышлений о смер-
ти: воспоминание о смерти вообще или о кончине кого-то 
из наших родственников и друзей; чтение святоотеческих 
писаний о смерти или откровений о мытарствах. Мы живо 
чувствуем, что наша душа бессмертна и что есть нечто без-
граничное, непостижимое и в то же время не менее реаль-
ное, чем та жизнь, которая нас окружает. В иные моменты, 
когда мы углубимся в чтение Евангелия или в молитву, это 
«нечто» может показаться нам даже более реальным, чем 
наша телесная жизнь.

Наконец, в-третьих, ничто не может так возбудить 
ревность в человеке, как чтение Евангелия. Однако ино-
гда наше сердце до такой степени охладевает, что, читая 
Евангелие, мы не чувствуем в сердце никакого огонька, 
евангельское повествование нас не задевает, не вызывает 
сопереживания. Мы просто пробегаем текст глазами. При 
чтении Евангелия нужно особенное участие нашего ума, 
нашей души. Здесь самое лучшее средство – это просто 
усердный труд. Чувствуешь ли ты сухость при Иисусовой 
молитве, чтении Евангелия или Псалтири, на богослужении 
– неважно, ты должен преодолевать ее усердием. И в слу-
чае с чтением Евангелия нужно просто проявить терпение. 
Если мы будем внимательно и много читать Евангелие, то 
постепенно сухость уменьшится и в конечном счете отсту-
пит. Когда я говорил своему духовнику, что испытываю при 
Иисусовой молитве сухость, то он отвечал: «Сухо ли, мокро 
ли, молись все равно».

С каким же чувством мы должны читать Евангелие? На-
верное, этот вопрос рано или поздно встает перед всяким 
христианином. Часто бывает, что человек прочитал Еван-
гелие раз или два – и откладывает его в сторону, говоря, 
что больше он не может его перечитывать: всё известно, 
это скучно.

Мне кажется, Евангелие не может надоесть. Если мы 
читаем его внимательно, с верой и благоговением, если мы 
воспринимаем его как нравственное руководство, а не как 
отвлеченную книгу, то оно не может наскучить. Более того, 
оно должно всё больше и больше нас увлекать. Евангелие 
можно сравнить с Иисусовой молитвой. Может ли надоесть 
Иисусова молитва? Тому, кто не чувствует благодати, она, 
конечно, надоест. Но если ты чувствуешь в словах Иисусо-
вой молитвы благодать, то она становится тебе приятнее, 
чем все прочие пространные молитвословия. И если срав-
нить Евангелие с другими книгами Священного Писания, 
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Не поддавайтесь никогда 
панике. Трусы никому 

не нужны. Бог смотрит на рас-
положение человека и помога-
ет ему. Надо держаться всегда 
с хладнокровием и работать 
мозгами. Что бы ни происхо-
дило, надо молиться, думать и 
действовать. Самое лучшее – 
это стараться всегда духовно 
противостоять любой трудной 
и опасной ситуации. Однако 
сегодня во многих нет ни ду-
ховной отваги, которая рожда-
ется от святости и дерзновения 
к Богу, ни отваги естественной, 
которая нужна, чтобы не стру-
сить при виде опасности…

Для того, чтобы сдержать 
большое зло, которое действу-

ет сегодня в мире, надо иметь 
многую святость. Духовный че-
ловек и зло затормозит, и лю-
дям поможет. В духовной жизни 
даже самый большой трус смо-
жет стяжать многое мужество, 
если вверит себя Христу, Его 
Божественной помощи. Он ста-
нет бесстрашен, сможет пойти 
на передовую, сразится с вра-
гом и победить! Будем поэтому 
бояться одного лишь Бога, а не 
людей, какими бы злыми они не 
были, и не обстоятельств,пусть 
даже самых опасных и тяже-
лых. Страх Божий любого труса 
сделает молодцом! Насколько 
человек соединяется с Богом, 
настолько он становится непо-
бедимым и бесстрашным.

Паисий Святогорец о духовной жизни в современном мире

тем более со святоотеческой литературой, то мы увидим, 
что от чтения Евангелия мы ощущаем больше утешения и 
получаем больше пользы, чем от чтения других душеполез-
ных книг.

Мне кажется, что Евангелие – это книга, которая по-
стоянно меняется. Сегодня ты читал одно, а завтра это же 
самое становится другим. Там все живет своей жизнью. И 
можно объяснить, почему так происходит. Потому что меня-
емся мы сами. Если Евангелие производит на нас глубокое 
впечатление, то мы каждый раз воспринимаем его по-ново-
му. Оно, так сказать, открывается нам разными смыслами. 
Божественное Откровение – это неисчерпаемая глубина. 
Не только то, что сказал Спаситель, но и все Евангелие – 
это Откровение Святого Духа, данное апостолам-еванге-
листам Матфею, Марку, Луке и Иоанну. Смысл его столь 
многообразен, что практически бесконечен.

Мне представляется, что Евангелие полностью понять 
невозможно, разве что в основных моментах, но полностью 
в него вникнуть – это всё равно что познать волю Божию, 
получить полное Откровение. И пророки такого знания не 
имели, и апостолы знали только частично, потому что чело-
век может обладать этим знанием только в будущей жизни.

Правильное чувство – читая Евангелие, ощущать, что 
слова Спасителя обращены именно к нам, и в особенности 
если они обличают нас и укоряют. Плохой признак – если 
мы, читая Евангелие, отделяем себя от фарисеев, греш-
ников и определяем себя в число праведников, апостолов; 
если нам кажется, что к нам относятся только похвалы. Это 
подозрительно и странно. А вот когда мы чувствуем, что 
нас укоряют, учат, иногда подбадривают, иногда обличают, 
то это нормально, так и должно быть.

И когда мы читаем внимательно, появляется чувство, 
будто мы слышим речь Спасителя, следуем за Ним и чуть 
ли не видим всё это, хотя мы и не понуждаем себя ни к 
какому образному восприятию. Евангелие нужно читать 
просто, то есть внимательно. Не нужно никаких мыслей, 
никаких рассуждений, никаких собственных истолкований 
– нужно внимательно читать. Ты понимаешь Евангелие не 
тогда, когда можешь о нем подробно, витиевато и тонко 
рассуждать, а тогда, когда та или иная евангельская фраза 
доходит до твоего сердца во всей своей жизненной силе. 

Вот когда ты почувствовал сердцем, как исполнить запо-
ведь о любви к ближнему, тогда ты понял эту заповедь.

Священное Писание, в особенности Евангелие, нужно 
понимать сердцем. Нужно углубляться в чтение так, как 
мы углубляемся в молитву. От такого внимательного мно-
гократного чтения постепенно именно до нашего сердца 
доходят те истины, которые кажутся нам простыми и даже 
примитивными.
Часто задают вопрос: как много надо читать Евангелие? 
Я бы сказал: чем больше, тем лучше. Нужно насыщать 
себя чтением Евангелия, как бы напитываться им. Если 
мы научимся в разных жизненных ситуациях вспоминать 
евангельский текст, то это будет прекрасно. Воспоминание 
евангельских заповедей действует на душу очень сильно, в 
них есть какая-то неизъяснимая благодатная сила, как об 
этом говорит святитель Игнатий. Например, от одного толь-
ко воспоминания слов Спасителя «всякий, гневающийся на 
брата своего всуе, повинен есть суду» (Мф. 5, 22), угасает 
гнев, как говорит святитель. Мне кажется, что, если бы мы 
научились в течение дня в каких-то житейских ситуациях 
вспоминать те или иные изречения из Евангелия, пусть 
даже и не дословно, это бы нас очень отрезвляло.

И даже если мы читаем Евангелие механически, то от 
этого уже есть польза. Даже такое, как нам кажется, по-
верхностное чтение Евангелия всё равно просвещает ум. 
Бывает, одну, другую главу читаешь поверхностно, третью 
– уже внимательно, а на четвертой и чувство какое-то про-
снулось. И таким образом от суеты мы возвращаемся к вну-
тренней собранности, вновь приобретаем душевный мир.

Некоторые из святых отцов говорят о таком признаке 
довольно высокого духовного преуспеяния человека, кото-
рый заключается в том, что чтение Священного Писания 
превращается для него в богословие. Оно перестает быть 
простым чтением, при котором человек рассуждает и пыта-
ется понять смысл прочитанного. Евангельские слова дей-
ствуют на душу преуспевшего в духовной жизни человека с 
такой силой, что вызывают в нем искреннейшую веру, и он 
уже не просто читает Евангелие, а созерцает в нем вопло-
тившегося Сына Божия.
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Вечная жизнь Феодора Страти-
лата: святой глазами святого

    Бичи хлестали так громко и нещадно, что, каза-
лось, доставали до самого сердца, и я содрогался 

после каждого удара.

Железные когти на конце тонких, но прочных по-
лос из воловьей кожи по живому рвали креп-

кое мускулистое тело воина. Он стоял перед мучите-
лями ровно, как свечка, привязанный к деревянному 
столбу крепкими витыми веревками. Загорелый трени-
рованный торс обнажен, вместо привычных кожаных 
доспехов – страшные раны, только взор остался тот же 
– уверенный, спокойный, даже величественный. Я не 
выдерживал веса его взгляда – сразу плакал, но слез 
уже не было, и сухие глаза жгло как от песка. Ноги пре-
дательски подкашивались, и я покачивался, словно в 
хмелю.

Феодор Стратилат, мой господин – это его вот уже 
третий час истязали воины императора. Истязали толь-
ко за то, что он исповедал Единого Бога. Он не предал 
своего правителя, и не проиграл ни одной битвы, на-
против – о подвигах Феодора Стратилата шла молва по 
всей империи. Молодой муж отличался особым крас-
норечием и не по летах дарованной мудростью: его 
даже называли «вриоритором», искуснейшим витией. 
Император Ликиний возлагал на Феодора большие на-
дежды – видел в нем идеального претендента на пост 
военачальника Гераклеи, особенно после славной по-
беды храброго воина над змием в Евхаитах.

Страшная тварь терроризировала окрестности, по-
жирая всё живое на своем пути. Воин победил зверя 

мечом и каким-то заговором, как говорили местные жи-
тели, а потом попрал чудовище копытами коня. Тогда 
имя Феодора не сходило с уст, и никто не интересо-
вался подробностями. Было главное – славная победа. 
А сейчас воины неистовствовали, словно не они еще 
утром стояли в стройной шеренге перед военачальни-
ком и внимали его приказам.

«Откуда в людях столько ненависти?» – вопрошал я 
сам себя. Воловьи жилы не выдерживали – 6 сотен уда-
ров по спине и 5 сотен по животу, гнулись оловянные 
прутья, острые длинные гвозди вонзались в тело не-
счастного. «Откуда в моем господине столько силы?» 
– не давал покоя еще один вопрос. Самому сильному 
мужу хватило бы и 40 таких ударов, чтобы испустить 
дух. А здесь счет шел на сотни…

Я смотрел на пытку и не верил своим глазам: на 
лице господина не было ни капли боли или ненависти: 
«Слава Тебе, Боже наш!» – повторял он после каждого 
удара.

Ликиний восседал на возвышении, багровый от вы-
питого вина и от злости. Еще бы: только-только в наро-
де стихла молва о 40 воинах, казненных на льду Сева-
стийского озера, как тут новая выходка. И от кого – от, 
казалось бы, надежнейшего из надежных, храброго во-
ина, талантливого администратора и ритора.

Император долго отказывался верить донесениям. 
«В Гераклее уверовало во Христа множество из наро-
да, и особенно воины, и все они крестились», «Пропо-
ведовал Христа как истинного Бога, и многие обраща-
лись ко Христу. Каждый день граждане собиралис для 
Крещения, и уже почти вся Гераклея приняла христи-
анскую веру», – все это смахивало на наглую ложь, и 
Ликиний гнал от себя подозрения. Не мог его любимец, 
его надежда и ставленник, так с ним поступить.

Письмо от Феодора, доставленное гонцами, толь-
ко укрепило его уверенность. Военачальник писал, 
что не может сам прибыть к императору, ведь «нельзя 
оставить город свой в то время, когда в народе такое 
большое смятение: ибо многие, – писал он, – оставив 
отечественных богов, поклоняются Христу, и почти 
весь город, отвратившись от богов, славит Христа, и 
грозит опасность, что Гераклея отступит от твоего цар-
ства. Посему, – просил он, – потрудись, царь, и приди 
сюда сам, взяв с собою изваяния более славных богов, 
– сделай это по двум причинам: чтобы усмирить мятеж-
ный народ, и чтобы восстановить древнее благочестие; 
ибо когда ты сам с нами пред всем народом принесешь 
им жертвы, то народ, увидев нас поклоняющимися ве-
ликим богам, станет подражать нам и утвердится в от-
ечественной вере».

В тот же день в Гераклею выдвинулись около восьми 
тысяч воинов и самых знатных из никомидийских граж-
дан, возглавленных императором. В караване везли 
золотые и серебряные статуи наиболее чтимых богов и 
щедрые дары мудрому градоначальнику. Тот встречал 
Ликиния у ворот празднично украшенного города.

Гераклия была готова к небывалому торжеству на 
честь древних богов. Император, хорошенько прило-
жившись к чаше, быстро уснул, а наутро первым, что 
попалось ему на глаза, была золотая рука какой-то 
богини, валявшаяся в углу зала. Пошатываясь на нет-
вердых ногах, Ликиний подошел к окну и обомлел. По 

Елизавета Пронь
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дворцовой площади сновали нищие, растаскивающие 
обломки драгоценных статуй древних богов. А потом – 
этот наглый и уверенный взгляд Феодора и его слова, 
обжигающие, как пламя: «Смотри, Ликиний! Теми, кого 
ты почитал за богов, теперь владеют нищие. Подумай, 
стоит ли поклоняться божествам, которые не смогли 
защитить даже самих себя?»

– О, проклятый Феодор! – вскричал император. 
Злость застилала глаза. – Огня! Огня сюда подайте! 
Жгите его огнем, отступника!

Воины принесли пламенеющие факелы. Над пло-
щадью поплыл противный запах дыма и жженой чело-
веческой плоти… «Слава Тебе, Боже наш!» – уже не 
шептал – стонал мой господин. Я ужасно ненавидел 
себя за то, что никак не мог помочь ему.

…Той ночью, когда уснули все, даже самые неуто-
мимые слуги, Феодор молился в своей опочивальне, а 
я, как всегда, дремал у двери. Вдруг яркий белый свет 
озарил помещение, крыша разверзлась, и с небес по-
слышался голос: «Дерзай, Феодор, я с тобою!». Меня 
охватил необъяснимый ужас, а мой господин был спо-
коен и невозмутим, повторяя, как и сейчас: «Слава 
Тебе, Боже наш!»

…Толпа вскрикнула – мученик, как подкошенный 
повалился навзничь. Я бросился к нему, но не успел 
даже прикоснуться к окровавленному телу, как стража 
императора отбросила меня и господина поволокли в 
темницу.

Те пять дней показались мне адом. Золотой палец 
богини любви и еще несколько бесформенных кусоч-
ков, да пара десятков золотых монет – это все, что у 
меня осталось, и то, что могло не спасти, но хоть не-
много облегчить страдания моего господина. Раз мне 
удалось передать ему масло, чтобы омыть раны, и 
еще раз воин, стрегущий вход в темницу, с удивлени-
ем бросил пару скупых фраз, мол, узник жив-здоров. 
Признаться, я искренне просил смерти для господина, 
в минуты уныния слезно умоляя Господа, чтобы Он за-
брал Своего слугу к Себе, избавив от дальнейших му-
чений и страданий. Но Небо молчало, а я прекрасно 
понимал, что ждет Феодора на суде Ликиния.

А его ждал крест. Увидев, что узник не только не 
умер от голода, но и вышел с темницы таким же спо-
койным и уверенным, император велел пригвоздить его 
ко кресту, глумливо ухмыльнувшись: «Умрешь, как твой 
Еврей».

Весь день и всю ночь воины, охраняющие мученика, 

с изумлением наблюдали, как стоически он переносил 
боль. В некоторые моменты казалось, что он не здесь: 
взор Феодора туманился, и он смотрел куда-то вдаль, 
не видя никого перед собой и одновременно, видя все. 
Большинство времени он тихо молился, прощаясь с 
жизнью: «Господи, рекл ми еси первее, Аз есмь с то-
бою, ныне же почто оставил мя еси? Виждь, Господи, 
яко зверие дивии растерзаша мя Тебе ради. Помяни 
мя, Господи, претерпевающего крест Тебе ради, желе-
зо, и огнь, и гвоздие подъях за Тя: прочее же приими 
дух мой, уже бо отхожду от жизни сей».

Самым большим удивлением для охранников было 
то, как распятый военачальник ободрял уставших сол-
дат. В его глазах было столько любви – любви к тем, 
кто только что прибивал его ко кресту, что я не мог смо-
треть на это без слез. Когда первые утренние лучи кос-
нулись земли, воины, участвовавшие в казни, испове-
дали свою веру в Триединого Бога. Это был триумф – и 
поражение Ликиния. Я лично помогал снимать госпо-
дина с креста. Когда-то он рассказывал мне об ученике 
Спасителя – неком Фоме, который, увидев воскресше-
го Господа, не поверил в Его воскресение, пока не вло-
жил свои пальцы в раны на Его теле. Я чувствовал себя 
таким же Фомой, когда раны от гвоздей на руках и ногах 
Феодора затянулись прямо у меня на глазах.

Моего господина все-таки казнили – он сам отдал 
себя в руки мучителей и преклонил голову под меч. Тог-
да произошло великое множество чудес и исцелений, 
много несчастных одержимых освободились от власти 
бесов.

С того времени прошло пять лет. Несколько дней 
назад Константин задушил Ликиния – его не спас весь 
сонм богов, богинь и божков, которыми был уставлен 
весь дом императора. Воины, как и мой господин, тай-
но верующие в Христа Распятого, сейчас почитают му-
ченика Феодора Стратилата как своего предстателя и 
молитвенника, могущего походатайствовать за них пе-
ред Господом. Его помнят и чтят. А события из жизни 
моего господина все так же свежи в моей памяти, как 
и пять лет назад. «Не ленись записать день кончины 
моей, а тело мое положи в Евхаитах», – сказал он мне 
перед казнью. Потом добавил «Аминь!» – и меч взвил-
ся вверх. «Уар, раб Господень, слуга великого мучени-
ка Феодора Стратилата», – старательно вывел я за-
ключительные строки и, подумав, добавил: – Аминь!».

Елизавета Пронь

Простая, но очень поучительная история, кото-
рую нам нужно вспоминать время от времени.

Это было во времена гонений на христиан. В одном 
селении жила христианская семья. Отцу трудно было 
прокормить жену и маленьких ребятишек, хоть он и 
работал не покладая рук. Но всю свою печаль он воз-
ложил на Господа и верил, что когда-нибудь все изме-
нится к лучшему. Как-то, чтобы и себя, и семью свою 
подбодрить, написал отец на дощечке слова: «ТАК БУ-
ДЕТ НЕ ВСЕГДА». И повесил надпись на видном месте 
в доме.

Прошли годы гонений, и наступило время достатка 
и свободы. Выросли дети, появились внуки. Собрались 

они за богато накрытым столом в родительском доме. 
Помолились, возблагодарив Господа за посланные 
дары.

Старший сын вдруг заметил старую табличку.
– Давай снимем, – говорит отцу, – так не хочется 

вспоминать о тех тяжелых временах. Ведь теперь все 
позади.
– Нет, дети мои, пусть висит. Помните, что и ТАК тоже 
будет НЕ ВСЕГДА. И учите этому своих детей. Нужно 
уметь за все благодарить Господа. Тяжкое время – спа-
сибо за испытания. Легко тебе живется – спасибо за до-
статок. Только тот умеет быть благодарным, кто всегда 
помнит о вечности.

Притча: так будет не всегда
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Протоиерей Андрей Ткачёв

«Видеста очи мои…»

Один из самых известных псалмов – 90-й: «Живый 
в помощи Вышняго». У нас он читается в чине шесто-
го часа, на панихидах и погребении.

Его мы также читаем, желая оградить себя Боже-
ственной помощью в сложных или даже опасных об-
стоятельствах. Подобным образом он использовался 
и в иудейской традиции. Его читали на погребениях, в 
утренних молитвах и в молитвах субботы. Это, кроме 
прочего, значило и то, что псалом был хорошо изве-
стен всем сынам Израиля. Псалом составлен так, что 
речь в нем ведется от лица наставника, перечисляю-
щего наставляемому различные блага, проистекающие 
из надежды на Бога. А заканчивается псалом тремя 
стихами, произнесенными уже от лица Самого Бога. 
Последний стих звучит так: «Долготою дней исполню 
его, и явлю ему спасение Мое».

Вчитываясь в рассказ евангелиста Луки о событии, 
называемом Сретение, можно заметить, что Боже-
ственное обещание 90-го псалма исполнилось на стар-
це Симеоне. Этот «праведный и благочестивый» 
(Лк. 2: 25) муж был стар и «насыщен днями» (Пс. 90). 
И было ему обещано Духом Святым, что он не умрет 
ранее, нежели увидит собственными глазами Христа 
Господня.

А ведь это и было заветным чаянием всех древних 
праведников. Они хотели жить как можно дольше не 
для того, чтобы наслаждаться благами этой грустной 
земли, а для того, чтобы дождаться Искупителя и уви-
деть Его собственными глазами. Поколение сменялось 

поколением, праведники с печалью закрывали глаза и 
с верой уходили в смертную тьму. Свои надежды они 
препоручали своему потомству. И именно поэтому без-
детность ощущалась как проклятие. Ведь в этом слу-
чае не только ты не дожил до пришествия Христа, но 
и семя твое не укоренилось на земле и не стало при-
частным радости.

Шли столетия. Вера оскудевала и засорялась зем-
ными мечтами о могущественном царе, который дол-
жен дать Израилю политическую свободу и земную 
славу. Только некий «священный остаток», слишком 
малый числом, чтобы его заметить, жил чистой на-
деждой и терпеливой молитвой. Первым среди это-
го остатка был Симеон. До него многие праведники 
«умерли в вере, не получив обетований, а только 
издали видели оные, и радовались» (Евр. 11: 13). 
А рядом с ним, в одно и то же время, жило множество 
нечестивых и суетных людей, которые, хотя и дожили 
до пришествия Мессии, не ощутили дня посещения 
из-за черствости души. И это – урок для всех. Мало 
жить во времена Праведника. Мало находиться вблизи 
Праведника. Все это не будет на пользу, если не будет 
веры, которую подает Дух Святой.

О Симеоне сказано, что «Дух Святой был на нем» 
(Лк. 2: 25). Сей Дух предсказал старцу о будущей встре-
че с Мессией. И Сей же Дух повел Симеона в храм, ког-
да Мать Иисусова с Сыном на руках пришла для испол-
нения законного обряда. Храм Иерусалимский никогда 
не был пуст. Это было одно единственное святилище, 
кроме которого нигде и никем не мог быть создан иной 
Храм. Весь многолюдный народ Израиля исполнял 
свои обеты и приносил жертвы в этом Храме. Для этого 
туда со всех сел и городов ежедневно, не говоря уже о 
праздничном многолюдстве, стекались людские толпы 
для принесения жертв: жертв повинности, жертв благо-
дарственных, жертв по обету. И в этом многолюдстве 
Симеон, ведомый Духом, без труда различил Тех, Кого 
он так долг ждал – Мать и Дитя. Он подошел к Матери, 
взял Младенца-Христа на руки и произнес ту молитву, 
с которой теперь мы заканчиваем прожитый день и на-
деемся закончить жизнь.

В этой молитве он исповедал, что обещанное ему 
исполнилось. «Видели очи мои спасение Твое, ко-
торое Ты уготовал пред лицем всех народов». Ис-
полнились и слова 90-го псалма: «Явлю ему спасение 
Мое».

Симеон видел прозорливым внутренним взором бу-
дущую Голгофскую Жертву. Того, Кто лежал у него на 
руках, он видел уже распятым за грехи мира. Посколь-
ку именно Крест с распятым на нем Праведником – это 
и есть «спасение, которое Бог уготовал».

То, что Симеон предчувствовал тайну Креста, видно 
и из слов старца к Марии. «Тебе Самой, – сказал он, 
– оружие пройдет душу, да откроются помышления 
многих сердец». Эти странные слова исполнились, 
когда Мать-Дева стояла под Крестом, терзаясь серд-
цем о страдании Своего Сына. Так очи, слепнущие от 
старости, приобретают орлиную зоркость в вещах ду-
ховных, если сердце человека очищено верой и терпе-
ливым ожиданием.

Мало сказал Симеон, но вся будущая история мира 
нашла отображение в его словах. Он предсказал, что 
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– Господи… Как ты меня достал, – сказала женщи-
на.

Но сказала она это не Богу, но своему благоверному 
супругу, в очередной раз НЕ СУМЕВ — отодрать от ди-
вана своего мужа, от которого по её мнению — пользы 
в семье, как от козла — молока.

Возможно, женщина и ПРАВА, но если убрать кон-
текст, то получится весьма — недвусмысленное руга-
тельство.

А муж как лежал на диване, так 
и будет ДАЛЬШЕ – ЛЕЖАТЬ и теле-
визор смотреть!

Потому что грубостью, осужде-
нием и руганью – НЕЛЬЗЯ никого 
заставить делать что –либо до-
брое, в том числе и ЗАСТАВИТЬ 
мужа – помогать своей жене!

Да и закон Божий говорит: жены 
— повинуйтесь мужьям своим, а не 
мужья – женам… Вот потому и му-
жья НИЧЕГО – НЕ ХОТЯТ делать 
по дому, что их жены закон Божий 
— НАРУШАЮТ! Господь им – не 
дает!

– Господи … Ну, какой же ты 
дебилоид, – сказала женщина, в 
яростном бессилии.

Эти слова обращены к двоечни-
ку-сыну, который никак НЕ МОЖЕТ 
— взять в толк мамино объяснение 
по уроку математики.

А потом родители и понять НЕ 
МОГУТ – почему их дети УЧИТЬСЯ 
— не способны? Какое уж тут уче-
ние, если РОДИТЕЛИ постоянно 
ОРУТ — на своих детей и свою злость и раздражение 
— на них СРЫВАЮТ!

– Господи … Как мне всё это надоело, – сказала 
женщина, не задумываясь над тем, как могут быть 
истолкованы её слова.

– О, Господи … Когда же за руль маршруток пере-
станут сажать баранов? – возмутилась пассажирка, 
когда водитель маршрутки, вылавливая потенциально-
го пассажира, так резко затормозил, что люди внутри 
маршрутки едва удержались на своих местах.

И таких примеров не счесть.

Мы почему-то очень часто ПОМИНАЕМ — имя Го-
спода, Бога нашего, в случаях, когда нас что-то — РАЗ-
ДРАЖАЕТ, когда испытываем — какие-то неудобства, 
когда чем-то или кем-то — НЕДОВОЛЬНЫ, когда даём 
волю своей — мелочной гневливости, когда хотим с 
особым уничижением продемонстрировать своё отно-
шение к своему ближнему или его поступкам.

И многие из нас, особенно женщины , ПРИЗЫВАЮТ 
— имя Господа ВСУЕ (Напрасно, 
без всякой - на то нужды) — десят-
ки раз на дню по самым ничтожным 
и неподобающим поводам.

Многие поминают имя Божье 
в моменты — раздражительного 
или, хуже того, гневливого состоя-
ния души, когда хочется разорвать 
своего собеседника на части или 
излить на мир — всю свою желчь, 
накопленную за долгие годы неу-
давшейся жизни.

Точная формулировка запове-
ди, приведённая в стихе 7 главы 20 
Книги Исход, звучит так: «Не про-
износи имени Господа, Бога тво-
его, НАПРАСНО, ибо Господь НЕ 
ОСТАВИТ — без наказания того, 
кто произносит имя Его напрасно.»

Третья заповедь является един-
ственной из всех десяти заповедей, 
в которой кроме повелительной ча-
сти присутствует и упоминание — о 
неизбежности наказания за её на-
рушение.

Почему же эта заповедь наделе-
на такой особенностью? Наверное, 

потому, что большинство людей и тогда, и сейчас не ви-
дели и НЕ ВИДЯТ — большого греха в её нарушении.

Происходит это потому, что все эти люди РАВНО-
ДУШНЫ — к Богу!

Не почитают Господа — как должно!
Вспомните сказку Морозко, когда Старухина дочка в 

лесу под елкой оказалась и к ней подошел дед Мороз, 
как она СТАЛА — требовать от деда Мороза, что бы он 
ей ДАЛ — жениха богатого и красивого и богатство, как 
загрудки схватив — она его трясла! Вот и многие из нас 
— почти также поступают с Господом!

Протоиерей Андрей Ткачёв

Христос просветит язычников; что в Израиле, для которого 
Он – слава, Ему предстоит стать «предметом пререкания». 
Из-за Него многие падут и многие поднимутся. Слова эти 
вряд ли можно было понять заранее, но последующая исто-
рия оправдала их полностью.

Увидев все, чего так долго дожидался, и сказав все необ-
ходимое тем, кто продолжал земное странствование, Симеон 
покинул землю. Покинул без страха и сожаления. Он видел 
Мессию! Он шел теперь в темноту шеола, чтобы рассказать 
Давиду и Соломону, Исаие и Иеремии о том, что обетование 
исполнилось и время всеобщего освобождения близко. Ма-
рия с Иисусом на руках осталась за его спиной. Старец мед-

ленно и твердо шел к черте, отделяющей этот мир от мира 
иного. И об этих его шагах нельзя сказать лучше, чем уже 
сказано:

Он слышал, что время утратило звук.
И образ Младенца с сияньем вокруг
пушистого темени смертной тропою
душа Симеона несла пред собою,
как некий светильник, в ту черную тьму,
в которой дотоле еще никому
дорогу себе озарять не случалось.
Светильник светил, и тропа расширялась.

(И. Бродский. Сретение)

Самый распространенный женский грех
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И потому, постоянно по всяким мелочам, а главное, 
когда САМИ находятся в раздражении и злобе – БЕЗ-
ПОКОЯТ Бога – и на самом деле попросту ХУЛЯТ — 
ВЕЛИКОЕ имя Божие!

Но Господь, Бог наш, упоминая в третьей заповеди 
о неизбежности наказания, ПРЕДУПРЕЖДАЕТ — всех, 
кто не считает нужным ОБУЗДЫВАТЬ — свой злой и 
язвительный язык, что её нарушение есть ГРЕХ — не-
малый и опасный для согрешающего.

Потому потом не удивляйтесь, когда в вашей жизни 
НАЧИНАЕТСЯ — ЧЕРНАЯ полоса жизненных трудно-
стей и скорбей.

Господь наказывая всех таких — неблагоговейных 
людей ПРИЗЫВАЕТ — их к покаянию! К исправлению 
своей — невнимательной жизни и равнодушного отно-
шения — к своему Творцу!

Дорогие люди, для чего вам, когда нетрудно — 
уклониться от этого, испытывать долготерпение 
Господа нашего — несдержанностью гнева и языка и 
НАПРАШИВАТЬСЯ — на неминуемое суровое, тяжкое 
НАКАЗАНИЕ?

Что такое Страх Божий – видимо многие люди ЗА-
БЫЛИ — об этом, так мы вам напомним.

Страх Божий – это СТРАХ, что Бог – ОСТАВИТ че-
ловека, НЕ БУДЕТ ему помогать, НЕ СТАНЕТ челове-
ка ХРАНИТЬ – от разных бед!

Бог по сути — не наказывает человека, Он просто 
СНИМАЕТ — с него свой — ПОКРОВ Божий, который 
ХРАНИЛ человека в жизни.

И с этого момента к человеку ПРИСТУПАЮТ — 

безжалостные злые духи, которые ВСЕ СДЕЛАЮТ, 
чтобы ИСПОРТИТЬ — человеку жизнь,

ЛИШИТЬ — его здоровья, РАЗРУШИТЬ — его 
семью,

ЗАМУЧИТЬ человека до смерти, а потом забрать 
его душу к себе — в ад!

Это и есть самое страшное НАКАЗАНИЕ Божье – 
чего БОЯЛИСЬ все люди – во все времена!

Не испытывайте Бога! Остановитесь, закройте свои 
рты и НЕ ПОМИНАЙТЕ — больше Бога всуе!

И вообще БОЙТЕСЬ – ГРЕШИТЬ!
Бойтесь огорчать и ГНЕВИТЬ Бога — своим дурным, 

наглым и грубым поведением!
Бойтесь – ОСУЖДАТЬ и Ругать людей!
Бойтесь — СКВЕРНОСЛОВИТЬ, говорить злые сло-

ва,
РАССКАЗЫВАТЬ — сплетни о людях, КЛЕВЕТАТЬ 

на людей!
Бойтесь ОБИЖАТЬ — своих ближних, НЕ ПРОЩАТЬ 

– их, ПОМНИТЬ — зло и Мстить!
Бойтесь — НЕСПРАВЕДЛИВО — с ними поступать!
Бойтесь брать — ЧУЖОЕ и зарабатывать — НЕ-

ПРАВЕДНЫЕ деньги, ОБМАНЫВАТЬ — людей!
Бойтесь – НАРУШАТЬ все ЗАПОВЕДИ Божьи – они 

нам ДАНЫ, чтобы мы БЫЛИ - хорошими и добрыми 
людьми!

Божии заповеди нам ДАНЫ, чтобы мы могли ВОС-
ПИТАТЬ на этих заповедях – ХОРОШИХ детей!

Протоиерей Андрей Ткачёв

Я была уверена, что нашу семью это никогда не 
коснется. Но настал тот день, когда старшие 

дети сказали нам с мужем: «Мы не хотим идти в храм». 
И сейчас мне очень больно. И я не хочу давать нико-
му никаких советов. Сама не знаю, что делать. Просто 
хочу поделиться.

Я чувствую себя виноватой перед ними, перед мо-
ими прекрасными девочками. Я так люблю Бога, так 
верю Ему. Я так благодарна Ему за Его Любовь, но не 
смогла открыть и показать Его своими детям. Да, это 
самонадеянно, я знаю. Открыть Бога человеку может 
только Сам Бог. Но, наверное, девчонки не увидели во 
мне Его отблеска. Этой искорки Христа.

«В гробу я видал ваше благочестие»
Еще недавно для меня было диким, когда я узнава-

ла, что кому-то удается заманить свое чадо на службу, 
только пообещав ему «Макдональдс», машину на ра-
диоуправлении, пять аттракционов и звезду с неба.

— Какое-то чадо у них не одухотворенное, — дума-
ла я. — То ли дело мои ангелочки. Проснулись, встре-
пенулись, одинаковые платьица надели и бегом — ко 
Христу.

И радовалась своим православно-педагогическим 
талантам.

Я хваталась за голову, когда кто-то из верующих 
знакомых рассказывал, что их сын/дочь снял с себя 
крест и наотрез отказался от «всего этого мракобесия».

А кто-то вообще ушел  из дома и живет теперь в 
материалистических поисках себя и свободной 

любви.
Я удивлялась, когда матери ликовали, что после 

долгих уговоров и слезных ночных молитв их взрослые 
дети идут раз в год на исповедь.

— Мои-то красавицы каждое воскресенье, — умиля-
лась я нашим духовным высотам.

— Наверное, там какие-то родители неправильные. 
Не вложили... Эх, миряне вы, миряне... Мы, конечно, 
тоже миряне, но у нас-то почти как у духовенства.

А потом у меня вылезали из орбит глаза, когда сте-
пенная многодетная матушка, сама дочь батюшки, рас-
сказывала, как в 15 лет снимала с себя крест, крыла 
мать на чем свет стоит и клялась себе и всем вокруг, 
что женой священника не станет никогда.

— Ну а как ты в Церковь-то вернулась?
— Как-то так…
Я не могла поверить, когда тихий и мудрый батюш-

ка, тоже потомственный священник, вспоминал в разго-
воре со мной, как в подростковом возрасте был метал-
листом, гонял на мотоцикле и «в гробу видал все это 
ваше благочестие».

Я удивлялась, когда дети из знакомых священниче-
ских семей переставали ходить в храм. Как сказал один 
батюшка:

— Потому что то, чему их учили и то, что они видели 
— это разные вещи.

Я не могла понять, как на моих глазах дочка друже-
ственной матушки кричала прямо у входа в храм:

— Отстаньте! Я не хочу идти в вашу церковь!…

Что делать родителям, если повзрослевшие дети уходят из Церкви
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Елена Кучеренко

И когда друзья и подруги говорили мне: «Ой, у вас 
такие верующие дети! Как вы их воспитываете?», — я 
пучилась от благочестивой гордости и глубокомыслен-
но заявляла:

— Ну как-как… Очень просто! Если они видят, что 
родители верят (искренне и истово, само собой), то и 
сами начнут. Для них же это естественно. Если пост — 
постимся. Если вечернее правило — молимся. Если 
воскресенье — храм. Просто все! Разве у вас не так? 
Очень странно… Очень…

«Ты что, Богородица?»
Все наши пять дочек роди-

лись и выросли при храме. Для 
них церковная жизнь, и правда, 
всегда была естественной, зна-
комой и любимой. Варя вообще 
вызывала такой благочестивый 
шок у всех бабушек, что впору 
было им реанимацию вызывать. 
Особенно, когда они угощали ее 
конфетами в пост.

— Спасибо, но я съем потом. 
Я пощусь, — говорила она в свои 
три года.

— Деточка, ты знаешь, что та-
кое пост, — роняли они по пути в 
обморок восхищенную слезу.

— Да! Это когда я не смотрю 
мультики, не ем конфет и не ка-
призничаю.

С трех лет она не ела в пост 
мяса. В семь сама решила по-
ститься полностью и только ба-
тюшке удалось ее отговорить.

В два года  она знала наиз-
усть «Отче Наш», «Богородицу», 
«Символ веры» и без молитвы 
не засыпала.

Она любила службы, следила за подсвечниками и 
часто оставалась в храме на весь день с нашими цер-
ковными тетушками.

А как она верила, что Господь, Богородица и свя-
тые слышат ее молитвы и отвечают ей! И ведь, правда, 
слышали и отвечали!

Помню, когда ей было года четыре или пять, я уви-
дела, как дочь стоит в нашем храме у иконы «Достойно 
есть» и шепчет:

— Богородица, подари мне, пожалуйста, дудочку, я 
так о ней мечтаю!

Я тогда заволновалась и даже позвонила знакомо-
му батюшке:

— Что делать, что же делать?! Если у ребенка не 
появится дудочка, она же перестанет верить! Я куплю!

— С ума сошла, ребенку чудеса устраивать, — отру-
гал он меня. — Ты Богородица что ли? Тебя просили? 
Сами Там разберутся!

И разобрались! На следующий день к нам в гости 
приехал Варин крестный, который был вообще не в 
курсе, и подарил ей деревянную дудочку. Красивую, 
настоящую, с резьбой.

— Мама, Богородица меня услышала, — прошеп-
тала она.

 А еще помню, Варя  очень хотела конфеты «Васи-
лек», но я не нашла их в магазине.

— Мама, но я так их люблю. Я помолюсь?
Мы тогда как раз шли в храм.
— Помолись, — брякнула я раздраженно.
У меня в коляске орала маленькая Соня и мне было 

не до молитв, не до конфет и не до ее «благочестивого 
бубнежа». А в храме нам навстречу выбежала Татьяна 
Сергеевна. Увидела нас и протянула пакет с «Василь-
ками»: 

— На, Варюша, это тебе…
Взрослое исповедничество 

маленькой девочки
Мы все умилялись, когда вто-

рая наша дочь, Соня, которая 
родилась девятого августа на це-
лителя Пантелеимона, каждую 
службу ползла в храме к образу 
именно этого святого. Она тогда 
еще не ходила. А дома засыпа-
ла тоже только с его иконой. Она 
была маленькой, еще не пони-
мала , что появилась на свет в 
его день. Но мы были уверены, 
что чувствовала. Может, и прав-
да, чувствовала. Я в случайно-
сти не верю.

Во втором или третьем клас-
се Соня пришла домой из школы 
и, плача, сказала, что теперь у 
нее будет двойка по физкульту-
ре. Учительница велела ей снять 
крест, дочка отказалась и та при-
грозила неудом.

— Мама, но лучше пусть у 
меня будет двойка, чем я предам 
Христа! — говорила она сквозь 
слезы.

Я позвонила классному руководителю и попросила, 
чтобы Соню в этом смысле оставили в покое. Учитель-
ница эта от веры далека, но она отнеслась с большим 
пониманием, поговорила с «физручкой», и больше этот 
вопрос никогда не поднимался. Но я тогда долго не мог-
ла успокоиться. Даже не из-за требования снять крест. 
Я видела, что для моей маленькой Сони это было на-
стоящее, взрослое исповедничество своей веры. И она 
прошла испытание с честью.

Третья, Дуня, в «юности» особым благочестием не 
отличалась. Она вела себя так, что содрогался не толь-
ко храм, но и видавший виды грешный мир, который 
и так давно и спокойно лежит себе во зле и уже ниче-
му не удивляется. Когда один наш батюшка попытал-
ся призвать ее к порядку, она его просто оплевала. Ей 
было полтора года. 

Но она выросла. И уже несколько лет эта девочка — 
моя первая компаньонка не только по походам в театр, 
но и в паломнических поездках. И очень любит мона-
стыри.

Вообще, все наши дочки в то или другое время хо-
тели  стать монахинями. Как, собственно, и я когда-то. 
Но так происходит, наверное, почти во всех верующих 
семьях.
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   Страничка для детей и взрослых

Четвертая, Тоня, обожает Оптину пустынь. Она ча-
сами может смотреть фильмы о ней и мечтать, когда 
же мы туда поедем.

А маленькая Маша, с синдромом Дауна, уже сейчас 
знает, как креститься, как причащаться, по-своему мо-
лится и любит службы.

«Каждый должен побыть атеистом»
В общем, ничего у нас не предвещало. Но, знате, в 

тех семьях, о которых я писала вначале, где дети бун-
туют и срывают кресты, тоже ничего не предвещало. 
Это хорошие, верующие семьи. Там добрые родители 
и в тех домах тепло, уютно, а в воздухе — аромат люб-
ви. Но… «Мама, я не хочу идти в храм!» — услышала 
я. И окаменела.

С Варей об этом еще можно спокойно говорить. Она 
не психует, пытается объяснить:

— Это просто возраст, — говорит она мне. — Я ищу, 
думаю… Понимаешь, вы с папой пришли в храм взрос-
лыми. Вы искали и нашли. А нас привели. И это стало 
обыденным, даже обязаловкой. А я хочу, чтобы душа 
сама меня позвала. Я хочу почувствовать ЭТО. Не пе-
реживай, я повзрослею и все вернется.

Варя стала причащаться не каждое воскресенье, а 
раз в месяц. И на службу ходит через раз. Сначала я 
пыталась уговаривать, а потом отступила. Смысл?

Соня просто бунтует:
— Я надену джинсы в храм и все! А почему платье? 

А я сегодня не пойду! А мне кажется, что я вообще не 
верю в Бога!

Когда  все же решает идти, дрыхнет половину служ-
бы.

Мне на нее часто жалуются:
— Она сидела нога на ногу… Она спала… Она бол-

тала… Имей в виду!
В такие моменты мне хочется спросить:
— Зачем вы мне все это говорите? Чтобы я их нака-

зала? Нет? Зачем тогда? Или вы думаете, что открыли 
мне Америку и я не имею ничего в виду? Я много лет 
«выращиваю» своих детей, а тут пришли вы и за мину-
ту научили меня их воспитывать… Спасибо, но я все 
знаю. И мне не все равно, поверьте. Ну и последний 
вопрос, особенно к бабушкам. Где ваши благочестивые 
внуки? Верующие дети? Которых я могу поставить в 
пример той же Соне? Дома? Не ходят в храм? Как ин-
тересно…

Но чаще я молчу.
С тремя младшими все пока нормально. Но ведь 

они тоже повзрослеют. Даже Маша. И мне страшно.
Я много говорила об этом с разными священниками, 

с монахами.
— Только не заставляй! Ни в коем случае не застав-

ляй! — сказали мне в Оптиной пустыни. — Посмотри 
вокруг. Ты много видишь в храмах людей от 15 до 25 
лет? Нет! Возраст… Просто молись.

А один батюшка, который сам после окончания се-
минарии год просто не заходил в храм, а рукоположил-
ся лет через семь, успокаивал меня:

— Это больно. Но мне кажется, каждый человек дол-
жен побыть какое-то время атеистом. Чтобы понять, 
ЧТО и КОГО он теряет. А потом обрести и вернуться, 
как блудный сын. Уже навсегда! Права ваша Варя. Она 
не знает ценности жизни по вере, во Христе, жизни в 
Церкви. Это было для нее обычным. Дай ей потерять, 
чтобы она поняла — без Бога нет ничего!

Я все это слышу, я это понимаю. У каждого свой 
путь. Но как же хочется, чтобы никто ничего не терял. 
Чтобы было все гладко, красиво и благочестиво — как 
в моих мечтах. Но, наверное, так не бывает. Остается 
только молиться и верить, что Господь здесь, рядом. 
Он все видит и каждого ведет к Себе.

Люди бредут, спотыкаются, падают. Но Он каждого 
держит за руку. Крепко!

И моих детей тоже. Господи, только не отпускай.
А недавно я узнала… Сын наших друзей, который 

когда-то снял с себя крест, недавно просто побежал в 
храм. У него случились неприятности и он понял — те-
перь ему может помочь только Бог! И молился, и пла-
кал, и все вспомнил. А Господь был рядом. И я уверена 
— радовался!З

Слава Богу, Слава Богу —
Через пять минут в дорогу!

Спросите, куда в дорогу? Ну, конечно, в церковь — к Богу!
Евгений Санин


